

4417



PATRIMONIO CULTURAL
Año V N°17
Marzo 2000

*Revista trimestral de la Dirección de
Bibliotecas, Archivos y Museos (DIBAM)
Ministerio de Educación de Chile*

Direktora
Clara Badali Simey

Editor General
Eugenio Llona Moat

Coordinadora de Redacción
Patricia Arriagada Cortés

Diagramación
Angela Sponser Lagos

Dirección de Arte
Eugenio Llona Moat

Corrección de pruebas
Guillermo Torres-García

Secretaría
Viviana Rodríguez Llosa

Comisión Editorial
Clara Badali Simey
Angela Cabeza

Marta Crist-Cole de Lagos

Marcos Antonio Pía la Plata

Maria Jesús Egido

Margarita Krebs

Maria Lagos

Eugenio Llona

Alberto Madrid

Jorge Montañez

Rafael Otano

Sergio Spencer

José Valenzuela

Mario Riescochek

Pedro Pablo Zegers

Impresión:
Print S.A.

Oficinas:

Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos,
Alameda Bernardo O'Higgins 650,
Santiago de Chile.

Teléfono 36-95 376
Fax 36 95 384

E-mail:
bsimilev@jorja.radiodif.cl

Representante legal:
Clara Badali Simey
Alameda Bernardo O'Higgins 650,
Santiago de Chile.

Arciniegas

Rafael Otano

Germán Arciniegas pertenece a una estirpe de escritores encyclopédicos que dedicaron parte sustancial de su obra a una fauna titánica: hacer de América Latina una entidad cultural e históricamente inteligible, aun dentro de sus grandes diferencias. El éxito del boom y las nuevas interpretaciones de la realidad latinoamericana, fue reduciendo la presencia e influencia del colombiano y sus congéneres. De hecho, pasó sus últimos treinta años, hasta su muerte reciente en 1999, en un segundo o tercer plano. Intelectual rústico y profundo, su obra reclama una relectura, atenta y -oyál- rigurosa.

Fueron un grupo de humanistas reflexivos, de poliglotas universitarios que simultáneamente vivían la Filosofía, la Historia y la Ciencia Cultural a través de su gran trabajo pedagógico, el Encuentro Universitario. La virtud de encontrar los más hermosos momentos del libro más continuo, sencillo y expandido desde su noción más primaria. Pero, al mismo tiempo, instaurar la esencia de América Latina en el mundo, más allá de los lugares comunes. Su constelación de diplomáticos o de intelectuales viajeros que fascinó la tarea.

La retórica que, seguramente lectora, responde plenamente a las características esenciales, está representada por el mexicano Alfonso Reyes, por el mexicano-argentino Leopoldo Zea, por el dominicano Pedro Henríquez Ureña, por el peruviano Luis Alberto Sánchez, por el venezolano Mariano Piedra-Salas, por el ecuatoriano Octavio Paz y, desde luego, por el colombiano Arciniegas.

Un ejemplo de universalidad

El siglo XXI (c) incluye parte del siglo XX. Hasta generaremos interminables debates dramáticamente abocados a emanciparnos experimentalmente de las enseñanzas de la desangrada España (el chileno Francisco Iribarne, el portugués Augusto María de Hisos, el peruviano Manuel González Prada se adueñaron en sus escritos para hacer verdad la radical crónaca del norteamericano Ignacio Ramírez, el Noguieriano: "Desaparición").

El argentino Esteban Echeverría, pensador del norteamericano Latinoamericano, habla defendiendo agresivamente la situación de los países republicanos: "Somos independientes, pero no libres. Los brasos de España no nos ejercitan, pero sus tradiciones nos abren". Esta negación trae como consecuencia la adopción de otros modelos en el momento de la modernización, de la angiología, de la francesería y, posteriormente, del indigenismo.

La generación de Arciniegas y de los ciudadanos encyclopédicos ya no considera estos ingrediente determinantes en la vida Colomboamericana. Considera que Colombia y su pasado definitivamente, pero que su futuro no tiene que recuperar, pues es parte evidente de la propia historia. Considera el desarrollo de Latinoamérica en su conjunto, interconectado, desde luego, la Colonia como modelo fundador al que sería sucedida modernidad. En este sentido, *La Biografía del Continente* (1945), un libro mayor de Arciniegas, en principio de universalidad, difunde un magistral análisis en que confirma heterogeneidad realidades que han producido un espacio latín de tan singulares particularidades que han producido un espacio latín de tan singulares particularidades.

Al darle unidad narrativa, al conjugar las distintas piezas del trío que puede, el escritor colombiano crea un nuevo concepto, el Caribe, como unidad con protagonismo y voz propia hacia el futuro.

Patronazgo americano

En su voluminoso libro, 27 continente de los años cuarenta (1963), Arciniegas asume una tarea heredada. Da la impresión de encuadrarse completamente ante un escenario un poco oscuro de paginas, al que además la flotilla del caribe y la anterioridad del resto lo convierten en una locura casi la tonta. Pero dentro de esta ambigüedad, se enciende un trabajo de alta arquitectura, por una parte, y de intenciosa reflexión, por otra. Lo nacido y lo muerto se convierten y América, la de Martí, la de Rómulo Betancourt y la de Gabriel García Márquez, aparezca conformándose, capitulo a capítulo, hasta constituir un espacio-expresar particular e inolvidable. Es un Caso general, hecho casi tal erudición, pedagogía genial, conservación inconfundible.

El conocimiento de los siete colores representa el sedimento final de ese largo trayecto, que parte del panamericanismo, pasa por los socialistas venezolanos, encoge las ansias bolivianas de unidad, los nostálgicos de la patria grande. Esto cuando llega, bajo el pulso del escritor colombiano, una sintética articulación entre la diversidad de climes, costas, naciones y folclor. Una vez la estancia la universalidad de su tema. Arciniegas nunca rompió con los promotores de la sociología de la dependencia, ni con la racionalidad anticomunista, pero si tomó muy crítica hacia la política de los Estados Unidos con respecto a los países del sur.

Al servicio de la historia

Procesos por eso, la nuova ola de los 60 fue dejando al colonialismo y a sus complejos en un segundo o tercer plano. El fin del boom y, sobre todo, las nuevas interpretaciones de la realidad latinoamericana que negaban de nuevo el pasado, no sólo colonial, sino también republicano, hicieron de él un personaje prescindible y quizá envejecido. De hecho, este intelectual que nació con el siglo, pasó sus últimos treinta años, hasta su muerte reciente en 1999, con una proyección más bien baja. Esto, a pesar que en 1952 escribió un libro político más decisivo, denunciando la malicia de los gobiernos autoritarios entonces vigentes. Se trata de *Entregas a Júarez y el mundo*, título que casi se hizo una sinopsis de la realidad continental de aquel momento.

Encore la literatura y el mundo describen los dictadores dictados y discutidos que en su momento asolaban el planeta hispano de América Latina. Los ejemplos de la dictadura venezolana de Gómez, los regímenes militares bolivianos de Túroa, son muy ilustrativos de la historia de toda Sudamérica y de Chile en particular. El año del Salitre registró la respuesta a los mandatos pedagógicos de Arciniegas en Argentina al punto de erradicar prácticamente la dictadura militar en Argentina, los organismos sindicatos de los dictadores peruanos y chilenos, así como la represión de Andrade con Chile, de Freyre Jiménez en Venezuela, de Laureano Gómez en Colombia, de Gerardo Vargas en Brasil, la de Tafto Somers en Nicaragua, la de Trujillo en Santo Domingo, la de Fulgencio Batista en Cuba... Un espléndido fascista recorre Sudamérica con los móviles de Franco, Mussolini e incluso de Hitler con sus filos.

Vias y vías de Chile

Los intentos de democratizar los constituyentes entonces Chile, Uruguay y Ecuador. Para Arciniegas apuraba porque la democracia y la libertad ganaría en América. Según él, "nunca democrática Latinamérica ha podido, oficialmente, que en los países donde se ha establecido el sistema representativo no interpreta esto una situación pasajera, apoyada por la violencia, y otra irreversible, en que el régimen liberal del continente se mantiene vivo en las metrópolis". Habrá una interpretación en aquella encrucijada histórica no supone una opinión, sino filo en la dignidad de los pueblos americanos.

Es bueno citar un planteo muy expresivo de lo que pensaba sobre Chile: "Lo que Sudamérica debe a Bello y a San Martín en el campo de la guerra, se lo debe a Bello y a Chile en el de su organización republicana. Allí se hicieron los libros de las leyes civiles, del derecho penal, del derecho internacional, de la justicia, con ellos creando el hispanoamericano independiente a resolver los problemas de su vida cotidiana, de su lengua, de su comunicación con los países de otros países. Chile fue el laboratorio de la democracia: esto le dio estadio a su vida política".

(El autor es periodista, profesor universitario y ensayista)

"Lo que Sudamérica debe a Bello y San Martín en el campo de la guerra, se lo debe a Bello y a Chile en el de su organización republicana". Arciniegas

Arciniegas [artículo] Rafael Otano

Libros y documentos

AUTORÍA

Otano, Rafael, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Arciniegas [artículo] Rafael Otano

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)